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● De Estados Unidos y 
Canadá, tras sus críticas a 
la reforma judicial

● El presidente pidió una 
rectificación y respeto a la 
soberanía 

● Alcaldes Ricardo 
Moreno y Juan Maccise 
acuerdan dialogar

● Trabajos para el cambio 
de administración inician 
el 3 de septiembre

REDACCIÓN/ P. 3

AURA MORENO/P. 4

REDACCIÓN/P. 2

AMLO ‘pausa’
relación con
embajadores

Instalarán mesa
de transición
en Toluca

De Interés          
    General

Bajan casi
12% las víctimas
de homicidio

● Suma 57.68 
millones de metros
cúbicos de
almacenamiento

● Las lluvias de
los últimos dos
meses lograron
revertir la sequía

● Se trata del vaso
regulador más
grande del
Valle de México

● Los ribereños
se alistan a
recuperar sus
actividades

Informe del Organismo Cuenca Aguas del Valle de México

MIRIAM VIDAL /  P. 3

Se recupera Laguna de
Zumpango; está al 
60% de su capacidad

 La gobernadora, Delfina Gómez Álvarez, y la secretaria de 
Gobernación, Luisa María Alcalde Luján, recorrieron las obras de 
rescate del Colector Solidaridad en Chalco, que permitirán recuperar 
la capacidad de desalojo de agua y solucionar las inundaciones 
recurrentes en este municipio. En reunión de trabajo conjunto con 
autoridades de los tres órdenes de gobierno, la mandataria Estatal 

y la secretaria federal instruyeron reforzar los trabajos de bombeo 
y desagüe con maquinaria especializada, así como la construcción 
de un colector emergente para aliviar al actual con una longitud de 
1.5 kilómetros. Se mantiene el Plan DN-III por parte de la Sedena y la 
permanencia de los servicios de salud, seguridad, y distribución de 
alimentos y medicamentos. Foto: Especial

Delfina Gómez y Luisa María Alcalde supervisan Chalco
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OAPAS REALIZA LABORES DE DESAZOLVE

Retiran basura para evitar 
inundaciones en Naucalpan

REDACCIÓN

En calzada de Las Armas, una de 
las principales vialidades que co-
necta a Naucalpan con la alcaldía 
Azcapotzalco, realizaron trabajos 
de limpieza a través del programa 
“Barriendo la Casa” que aplica la 
Dirección General de Servicios 
Públicos cada jueves, con el objeti-
vo de retirar residuos sólidos para 
prevenir inundaciones y cambiar 
la imagen urbana.

Aníbal Bram Falcón, titular 
de la dependencia indicó que 
180 trabajadores pertenecien-
tes a 12 delegaciones adminis-

trativas realizaron labores en la 
vialidad, taludes del canal y ca-
mellones, en donde se retiraron 
más de 70 toneladas de basura 
y desperdicios como cascajo, 
muebles, maleza, etc.

Las delegaciones administra-
tivas que participaron fueron 
Sector Central,  Tecamachal-
co, Izcalli Chamapa, Echegaray, 
Tepatlaxco, Chimalpa, San Ma-
teo 2, San Mateo 1, San Agus-
tín, Satélite, Lomas Verdes y El 
Molinito, cuyo personal retiró la 
maleza que se encontraba cre-
cida en el talud del canal y en el 
camellón, que posteriormente 
fue recolectada y transportada 

en camiones compactadores.
Precisó que, en el caso de la 

vialidad, llevaron a cabo accio-
nes de  limpieza y barrido en 2 
mil 400 metros lineales, en los 
taludes del canal fueron atendi-
dos 9 mil 500 metros cuadrados 
de superficie y en los camellones 
mil 500 metros cuadrados.

Expuso que como resultado de 
estas acciones y gracias al traba-
jo preventivo y permanente de 
desazolve por parte del OAPAS, 
el canal ubicado a un costado de 
la vía, no se desbordó ni provocó 
encharcamientos, pese a la fuerte 
tormenta registrada la tarde del 
martes.

Para realizar estos trabajos se 
utilizaron nueve camiones com-
pactadores para trasladar los re-
siduos sólidos al relleno sanitario 
de Rincón Verde, al tiempo que los 
trabajadores estuvieron equipa-
dos con desbrozadoras, machetes, 
carretillas, bieldos, entre otras he-
rramientas.

En la calzada de Las Armas, 180 trabajadores de 12 delegaciones 
administrativas retiraron cascajo, maleza y hasta muebles abandonados

Instalarán mesa de
transición en Toluca

Disminuyen casi 12% víctimas 
de homicidio doloso en Edomex

AURA MORENO

Ricardo Moreno Bastida y Juan 
Maccise Naime, presidente mu-
nicipal electo y actual alcalde, 
respectivamente, se reunieron pú-
blicamente para dialogar sobre el 
proceso de transición y acordaron 
que a partir del 3 de septiembre 
instalarán mesas de trabajo para 
coordinar la entrega-recepción 
del gobierno municipal.

Discutieron los detalles pre-
liminares para la instalación de 
esta mesa de transición, la cual 
marcará el inicio de una serie de 
acciones coordinadas que buscan 
garantizar una transición orde-
nada y efectiva.

Ambos coincidieron en la ne-
cesidad de asegurar que este 
proceso sea transparente y cola-
borativo, priorizando la continui-
dad de los servicios públicos y la 
estabilidad administrativa.

En este contexto, se acordó 
que la mesa de transición se ins-
talará formalmente el 3 de sep-
tiembre y estará conformada por 
equipos designados tanto por el 
actual gobierno municipal como 
por la administración entrante.

Este grupo de trabajo se en-

cargará de coordinar todas las 
actividades relacionadas con la 
entrega de la administración, 
asegurando que no haya inte-
rrupciones en el funcionamiento 
del gobierno local.

Ricardo Moreno expresó su 
agradecimiento al alcalde Juan 
Maccise por la disposición mos-
trada para llevar a cabo una tran-
sición ordenada y colaborativa.

Ricardo Moreno también resal-
tó que el equipo de transición está 
compuesto por profesionales con 
experiencia en la administración 
pública, quienes se encargarán de 
evaluar detalladamente el estado de 
cada área del gobierno municipal.

Por su parte, el presidente mu-
nicipal Juan Maccise reiteró su 
compromiso de colaborar estre-
chamente con el equipo del pre-
sidente electo, señalando que su 
administración ha puesto todos 
los esfuerzos necesarios para ase-
gurar que la ciudad se encuentre 
en las mejores condiciones posi-
bles al término de su mandato.

▲ Los alcaldes Ricardo Moreno 
y Juan Maccise acordaron iniciar 
el diálogo el 3 de septiembre. 
Foto especial

REDACCIÓN

Del primero de enero al 26 de 
agosto de 2024, en el Estado de 
México, se registró una reducción 
del 11.75 por ciento en víctimas 
de homicidio doloso, en relación 
con el mismo periodo de 2023, in-
formó el fiscal general de Justicia, 
José Luis Cervantes Martínez.

Así lo dio a conocer durante 
la Mesa de Coordinación para la 
Construcción de la Paz, que ayer 
encabezó el secretario general de 
Gobierno, Horacio Duarte Oliva-
res, con la representación de la go-
bernadora Delfina Gómez Álvarez.

“Informamos que hemos alcan-
zado una notable reducción del 
11.75% en las víctimas de homi-
cidio doloso, desde el 1 de enero 
hasta el 26 de agosto. Además, la 
semana pasada se logró asegurar 
más de 9 millones de pesos en mer-
cancía robada a empresas. Estos 
resultados expuestos en la Mesa 
de Coordinación para la Construc-
ción de la Paz son un testimonio 
del compromiso de nuestra Gober-
nadora @delfinagomeza con el tra-
bajo continuo en la seguridad y el 
bienestar del #EstadoDeMéxico,” 

informó Horacio Duarte Olivares 
en sus redes sociales.

Un análisis de la Fiscalía Gene-
ral de Justicia del Estado de Mé-
xico (FGJEM) mostró la disminu-
ción del número de eventos rela-
cionados con homicidios dolosos 
en el orden del 10.48 por ciento.

La Secretaría de Seguridad 
destacó que el trabajo coordi-
nado con los tres órdenes de 
gobierno permitió, la semana 
pasada, el aseguramiento de 9 
millones de pesos en mercancía 
robada a empresas, armas, mu-
niciones y estupefacientes; así 
como la detención de 59 perso-
nas relacionadas con diversos 
delitos. 

A esta reunión asistieron Cris-
tóbal Castañeda Camarillo, se-
cretario de Seguridad; José Luis 
Cervantes Martínez, fiscal gene-
ral de Justicia; así como repre-
sentantes de la Sedena; Marina; 
Guardia Nacional y del Centro 
Nacional de Inteligencia.

▼ El secretario general de 
Gobierno, Horacio Duarte 
Olivares, encabezó la Mesa de 
Seguridad. Foto especial

Esta vialidad 
conecta con 
la alcaldía 
Azcapotzalco 
de la Ciudad 
de México. Los 
trabajos también 
cambiarán la 
imagen urbana



3LA JORNADA ESTADO DE MÉXICO
Miércoles 28 de agosto de 2024 REGIÓN

AMLO “pausa” relaciones con las embajadas de EU y Canadá

REDACCIÓN

El presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, anunció 
que las relaciones de su gobierno 
con las embajadas de Estados Uni-
dos y Canadá quedaban “en pau-
sa”, tras las críticas que funciona-
rios de ambos países hicieron a la 
reforma judicial propuesta por él.

El jueves pasado, el embajador 
estadounidense en México, Ken 

Salazar, dijo que la propuesta ofi-
cialista, que implica que los jue-
ces sean elegidos por voto popular 
supondría un “riesgo” para la de-
mocracia mexicana y que, además, 
pondría en peligro la relación co-
mercial con Estados Unidos. Ca-
nadá manifestó su preocupación 
en el mismo sentido.

Ayer aseguró que el gobierno 
no pedirá a Salazar que abandone 
el país porque consideró que esos 
comentarios tenían como origen 
el Departamento de Estado, pero 
pidió una rectificación.

“Ojalá ya haya, por parte de ellos, 
una ratificación de que van a ser 
respetuosos de la independencia de 
México, de la soberanía de nuestro 

SEGÚN DATOS DE CONAGUA

Laguna de Zumpango,
llena al 60 por ciento
Hace un año, debido a la sequía, el embalse quedó 
completamente seco; por ahora, aloja alrededor de 
57.68 millones de metros cúbicos de agua

Industriales piden comprar 
productos nacionales

 Poco a poco la zona recupera su vocación turística y agrícola.  
Foto especial

 Raúl Chaparro, presidente de 
Asecem, dijo que los artículos 
orientales están desplazando a 
los mexicanos.Foto especial

país”, dijo. “Mientras no haya esto, 
y sigan con esta política, hay pausa.

“Pausar significa que vamos a 
darnos nuestro tiempo porque 
ojalá y el Departamento de Estado, 
porque tampoco es… que casuali-
dad que al mismo tiempo que se 
pronuncian en México a través de 
la embajada, lo hacen los canadien-
ses, que es también de pena ajena el 
gobierno de Canadá. Parece estado 
asociado. Juntos”, externó.

López Obrador señaló que Esta-
dos Unidos y Canadá quisieran te-
ner injerencia en asuntos que solo 
corresponden a los mexicanos.

“Todos tienen el derecho a 
manifestarse, pero existe un 
estado de derecho, por eso nos 

guiamos por lo que establece la 
Constitución. Y ésta establece 
que el presidente debe ajustarse 
a los principios, de no interven-
ción y autodeterminación de los 
pueblos. Estos principios son los 
que aplicamos, ¿Cómo le vamos a 
permitir al embajador, con todo 
respeto, no es un asunto de pleito, 
de enemistades, como le vamos a 
permitir que él opine que está mal 
lo que estamos haciendo?”.

En tanto, el embajador de EU, 
Ken Salazar, reiteró que su país 
respeta la soberanía mexicana y 
presentó además una respuesta a 
la nota diplomática que la Secreta-
ría de Relaciones Exteriores (SER) 
le hizo llegar la semana pasada tras 

expresar su preocupación por la 
elección directa de jueces, esto en 
el contexto de la reforma judicial 
en México.

“Con respecto a las preocupacio-
nes de la Secretaría de Relaciones 
Exteriores de que los comentarios 
del embajador podrían representar 
una interferencia en los asuntos in-
ternos de México, aprovechamos 
esta oportunidad para afirmar nues-
tro máximo respeto por la soberanía 
de México”, dice la misiva.

“Estados Unidos desea continuar 
su estrecha colaboración con Méxi-
co para alcanzar nuestros objetivos 
compartidos como socios iguales y 
en el espíritu de amistad que refleja 
nuestros lazos de antaño”, agregó.

MIRIAM VIDAL

Las intensas lluvias de los recien-
tes días lograron terminar con la 
sequía total que enfrentaba la 
Laguna de Zumpango desde ha-
ce casi un año. 

Citlalli Elizabeth Peraza Cama-
cho, directora general del Organis-
mo de Cuenca Aguas del Valle de 
México (OCAVM), se refirió a la re-
cuperación del embalse que hasta 
el día 26 de agosto suma 57.68 mi-
llones de metros cúbicos de agua. 

Al participar en la sesión del 
Comité Técnico de Operación de 
Obras Hidráulicas, la funcionaria 
destacó cómo la Laguna, de estar 
completamente seca, hoy se en-
cuentra con el 60 por ciento de 
su capacidad.

“Quiero informar que desde 
el pasado 03 de julio, debido al 
manejo hídrico que realiza la 
Conagua (Comisión Nacional del 
Agua) a través del OCAVM, me 
complace informar que la laguna 
de Zumpango se encuentra al 60 
por ciento de su capacidad, lue-
go de que veníamos de una sequía 
donde esta laguna estaba comple-
tamente seca.  Una prioridad para 
la Conagua es la recuperación de 
cuerpos de agua”, indicó.

Hasta el mes de junio, la sequía 
solo podía ofrecer un escenario de-
vastador en el vaso regulador más 
grande del Valle de México. 

Los especialistas alertaron sobre 
el potencial colapso del acuífero y 
no estaba clara una estrategia para 
la recuperación del cuerpo de agua. 

Antes del inicio del temporal, el 
secretario del Agua, Pedro Moc-
tezuma Barragán, asistió al Foro 
“Gestión de Ciclos y Fuentes Al-

ternativas de Agua” organizado 
por Centro universitario de la Uni-
versidad Autónoma del Estado de 
México (UAEMéx) en Zumpango.

En ese momento habló sobre el 
potencial colapso al que se enfren-
taba el acuífero, además de que dio 
un año para iniciar la primera eta-
pa de recuperación de la Laguna.

Se refirió a un programa secto-
rial que busca habilitar la laguna 
para propiciar un aprovechamien-
to agrícola, una revitalización de 
los ecosistemas, además de proveer 
agua para las comunidades y las po-

blaciones de la Cuenca del Valle de 
México.

Indicó que esto sería a través 
de un proyecto modelo y con gran 
participación comunitaria y uni-
versitaria, quienes desde marzo 
habían participaron en jornadas 
de limpieza del embalse.

Actualmente, los ribereños de la 
Laguna de Zumpango, sobre todo 
los prestadores de servicio, que des-
de hace dos años atrás fueron atesti-
guando la desecación, se muestran 
optimistas y comienzan a alistarse 
para reanudar sus servicios. 

ALEJANDRA REYES

La Asociación de Empresarios y 
Ciudadanos del Estado de México 
(Asecem) pidió a la población que 
consuma productos mexicanos, 
ya que muchas industrias están 
en peligro de cerrar y son la fuen-
te de empleo de mucha gente, an-
te la presencia indiscriminada de 
artículos chinos y vietnamitas en 
el país.

Raúl Chaparro, presidente del 
organismo empresarial, lamentó 
que los mercados tradicionales 
se están invadiendo de muchos 
productos extranjeros. 

Además de que la piratería 
representa más de 400 millones 
de dólares en autopartes; 496 
millones de dólares en produc-
tos musicales; 450 millones de 
dólares en Software y 9 mil 800 
millones de dólares en la indus-
tria del vestido.

Aunque aclaró que no todo lo 
que se vende está ligado con esta 
actividad ilegal, ya que las plazas 
y comercios establecidos se han 
popularizado.

En los últimos diez años, dijo, 
“por cada siete dólares que gane-
mos, ellos ganan 11, sobre todo, 
porque ahora están presentando 
algunos productos de muy buena 
calidad y a precios muy bajos”.

América Latina se está inun-
dando de productos chinos y es el 
principal productor y comerciante 
en la región, país al que se han su-
mado en los últimos años otras na-
ciones del lejano oriente destacó.

“Estados Unidos, expresó, no 
quiere que a México entren los 
productos chinos al cien por 
ciento, porque esa situación 
también desplaza a sus propios 
productos”.

Raúl Chaparro lamentó “que 
no hay una vigilancia efectiva 
para que los productos de países 
orientales ingresen indiscrimi-
nadamente a Canadá, Estados 
Unidos y México, países que fir-
maron un tratado comercial vi-
gente y que deberían impedir el 
ingreso de artículos y mercancía 
que les afecte”.

Reiteró la invitación a los con-
sumidores mexicanos para que 
prefieran los productos elaborados 
en el país, ya que de esa manera 
ayudan a mantener las fuentes de 
trabajo y revitalizan la economía 
nacional, pues de lo contrario, los 
recursos salen del país.

Además de que las importa-
ciones no tienen ningún tipo de 
garantía y cuando se descompo-
nen, en el país no hay piezas de 
reemplazo para reconstruir los 
productos. “Es necesario que se 
intensifique la promoción de los 
productos de calidad hechos en 
México, con la campaña “consu-
me lo Mexicano, para ayudar a la 
industria”.

Advirtió que el comercio de las 
naciones orientales a largo plazo 
puede convertirse en un proble-
ma social e influir en el despido 
de trabajadores y el cierre de fá-
bricas, porque la competencia es 
complicada.
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Damnificados recibirán 
ayuda de grupos católicos

ACEPTARÁN DONACIONES HASTA EL 7 DE SEPTIEMBRE

SMSEM convoca a jóvenes 
promesas sindicales

HUGO ROBERTO ROJAS SILVA

E
STA ES LA última entrega del 
análisis de la SHCP respecto a 
la recaudación por la presta-
ción de los servicios públicos 
de agua; recordemos que, hasta 

la fecha, en México, y bajo nuestro actual 
modelo de gestión, esta recaudación si-
gue siendo la mayor fuente de ingresos, 
superando las transferencias y subsidios 
federales, estatales, municipales, y más 
grande también que la suma de los cada 
vez más escasos financiamientos

EL TOTAL DEL presupuesto total anual 
de la CONAGUA para este año es de 62.7 
mil millones de pesos, y la recaudación to-
tal de los prestadores de agua en 2023 fue 
de 90.3 mil millones, es decir, un 44% ma-
yor. También es necesario precisar que, de 
esta recaudación, una gran proporción se 

dirige al gasto corriente, y muy poco para 
mantenimiento e inversión.

DENTRO DE LOS 25 municipios que 
cuentan con la mayor recaudación absolu-
ta, se encuentran la suma de las Alcaldías 
de la CDMX, Tijuana, Cd. Juárez, Mexi-
cali, León y Monterrey, prácticamente se 
mantienen en los primeros lugares desde 
2021, hay algunos cambios que sobresa-
len, por ejemplo, el de Mexicali que pasó 
del lugar 6 al 4, y el de Guadalajara que 
pasó del lugar 5 al 9 en tan sólo tres años. 
Conforme avanza la lista a los demás mu-
nicipios, las variaciones son mayores.

DEL 2021 AL 2024, se incrementaron las 
tomas pagadas en el país en 96 mil, que es 
también un buen indicador de eficiencia 
comercial, destaca una caída de las tomas 
pagadas del 5% en CDMX, Chihuahua 
con 20%, Puebla con 18%, Tlalnepantla de 
Baz 13% y Torreón con una caída de 4%, 

siendo que no son números relativos, sino 
absolutos, vale la pena hacer un análisis a 
profundidad de esta situación, podríamos 
teorizar que fue el efecto de la pandemia, 
o la falta de acciones de cobro, pero dado 
el incremento de la población en cada 
municipio estudiado, el efecto como pro-
porción es aún peor.

SI TOMAMOS EN cuenta los 30 munici-
pios con mejor recaudación, pero ahora 
a nivel per cápita nacional, el ranking 
cambia, siendo los de mejor recaudación: 
San Pedro Garza García, Tecate, Tulum y 
Puerto Morelos. Sobrepasan con suficien-
cia el promedio de recaudación per cápita 
nacional que es de $212. Esto refleja 
mejor los ingresos respecto a los compro-
misos que se tienen para la prestación de 
los servicios. En total, los 30 municipios 
analizados representan el 7.47% del total 
de la población nacional, pero aportan el 
24.66% de la recaudación.

PARA UN MEJOR análisis, se requeriría 
que la recaudación publicada estuviera 
separada por tipo de usuarios (doméstico, 
comercial, industrial y otros) para enten-
der los resultados de los subsidios cruza-

dos y cuánto de la recaudación presentada 
en este análisis es debido a cada sector. 
Varios municipios tienen dependencia de 
los usuarios no domésticos, con todos los 
riesgos que ello conlleva, sería interesante 
conocer, además, cuánta de esa recauda-
ción está relacionada a un servicio medido 
y el volumen de consumo al que corres-
ponde su recaudación.

ES IMPORTANTE RECONOCER la ca-
pacidad recaudatoria de los prestadores de 
servicios de agua, ya que por muchos años 
las autoridades fiscales en México, han cri-
ticado la baja eficiencia de los municipios 
por los derechos de agua, pero es necesario 
decir que no es solo en este tema, desde la 
descentralización (fragmentación) de la 
responsabilidad de la prestación a los mu-
nicipios, ese problema ya era una realidad, 
las capacidades fiscales se reflejan en este 
y otros temas. Si habremos de seguir bajo 
este modelo, es necesario fortalecer estas 
capacidades, pero también conscientes de 
la capacidad de pago de la población, y la 
incidencia fiscal que ello conlleva, soy un 
convencido que sin una mejora de la situa-
ción económica de la población es imposi-
ble mejorar estos servicios.

LA FUENTE

Eficiencias en la recaudación de agua 2023: Municipios

REDACCIÓN

El Sindicato de Maestros al Servi-
cio del Estado de México (SMSEM), 
que dirige Marco Aurelio Carbajal 
Leyva, Secretario General, emitió 
la convocatoria para el reconoci-
miento “Joven Promesa Sindical” 
2024, dirigido a docentes afiliados 
menores de 35 años. Este premio, 
que forma parte de la reciente ac-
tualización estatutaria del sindica-

to, tiene como objetivo reconocer la 
trayectoria ejemplar de dos jóvenes 
maestros mexiquenses.

Entregarán un diploma y un estí-
mulo económico durante la ceremo-
nia conmemorativa del 72 Aniver-
sario de la Fundación del SMSEM

Instalan centros de acopio para llevar productos perecederos y de 
limpieza a la zona afectada de Chalco

MIRIAM VIDAL

Las Diócesis de Teotihuacán y 
Texcoco invitaron a sus feligre-
ses a ayudar a las familias dam-
nificadas por las inundaciones 
registradas desde hace un mes 
en el municipio de Chalco. 

La institución eclesial invitó a 
todas las comunidades parroquia-
les a aportar productos que serán 
llevadas a la Diócesis de Valle de 
Chalco, a la que pertenece el mu-
nicipio en emergencia.

En Teotihuacán se informó que 
las intensas lluvias que han afecta-
do al Estado de México en los me-
ses de julio y agosto han provocado 
en Chalco severas inundaciones 
que afectan a aproximadamente 7 
mil 600 familias y 2 mil viviendas. 

Aquí la colecta será de produc-
tos para formar despensas que en 
solidaridad serán llevadas a la zona 
de desastre.

En Texcoco, las autoridades 
eclesiales pidieron que los dona-
tivos de productos de limpieza 
sean llevados a las parroquias de 
la Diócesis.

“Miles de familias del municipio 
de Chalco enfrentan las afectacio-
nes causadas por la inundación, 
con aguas negras, de sus calles y 
hogares desde hace varios días.

Es urgente proporcionar apo-
yo para que se atiendan las tareas 
de limpieza de sus viviendas, evi-
ten mayores daños a la salud de 
niños y adultos mayores, y miti-
guen el impacto económico que 
esta emergencia trajo consigo”, 
señala un documento enviado a 
las parroquias.

En esta Diócesis las familias 
pueden aportar escobas, jaladores, 
mechudos, jergas, guantes, cloro, 
jabón en polvo y de barra, pasta 
dental, papel sanitario, fibras y 
cubetas.

La colecta se llevará a cabo en 
ésta y la siguiente semana, hasta 
el 7 y 8 de septiembre, pues los 
equipos de Pastoral Social-Cari-
tas se encargarán de recoger los 
productos para llevarlos a la zona 
afectada.

También en la Universidad Au-
tónoma del Estado de México, 
la comunidad universitaria está 
aportando víveres, productos pe-

recederos y de limpieza en apoyo 
a las familias afectadas.

Por su parte, la Coordinación 
Nacional de Protección Civil in-
formó que durante la madrugada 
se intensificaron los trabajos de 
limpieza de pozos y del Colector 
Solidaridad, lo que ha permitido 
ampliar la capacidad de desfogue 
y avanzar en la recuperación de la 
zona afectada en Chalco.

▲ También en la UAEMéx 
se estableció un área para 
recolectar donativos varios. 
Foto especial

▲ Está dirigida a docentes 
menores de 35 años y busca 
reconocer su trayectoria sindical. 
Foto especial
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ALEJANDRA REYES

Padres de familia de la escuela pri-
maria “Constituyentes 1857-1917”, 
ubicada en la colonia Profesor Cris-
tóbal Higuera, en Atizapán, cerra-
ron el plantel debido a que la Comi-
sión Federal de Electricidad (CFE) 
les cortó la energía eléctrica por un 

adeudo de casi un millón de pesos. 
Además, amenazaron con realizar 
una manifestación de protesta.

“Las bombas de agua no tienen 
luz y no se puede surtir a los tina-
cos y, por ende, los sanitarios están 
muy sucios, porque no tienen agua”, 
dijo María Luisa López, una de las 
madres de familia.

Añadió que las autoridades edu-

cativas les informaron que el adeu-
do con la CFE podría alcanzar un 
monto aproximado de un millón de 
pesos, lo cual generó el corte eléc-
trico y el retiro del medidor.

Mientras que Sarai Mendoza 
puntualizó que la escuela atiende a 
una matrícula de 700 alumnos en 
los turnos matutino y vespertino.

Los padres de familia coinci-

GERARDO GARCÍA

De los 6 millones 600 mil árboles 
considerados en el programa de refo-
restación en este año, ya se han entre-
gado 4 millones, aunque a diferencia 
del otro sexenio se activó un progra-
ma de seguimiento para lograr que el 
mayor porcentaje sobreviva.

Este plan lo lleva a cabo el Pro-
tectora de Bosques del Estado de 
México (Probosque), que resaltó 
el programa previsto en la materia 
durante todo el sexenio.

El titular del Probosque, Alejan-
dro Sánchez Vélez, resaltó que se 
busca concluir con la meta de refo-
restación a principios de septiem-
bre, donde han realizado capacita-
ciones para su debida plantación de 
los ejemplares.

“Estamos acercándonos a los 4 
millones de árboles, hemos hecho 
más de 120 actividades de capaci-
tación, todos los días. Y por primera 
vez esperamos que este año se cum-
pla nuestra meta de plantar todo en 
el tiempo apropiado”, expresó.

GERARDO GARCÍA

La Secretaría del Medio Ambien-
te y Desarrollo Sostenible indicó 
que la aplicación de los nuevos im-
puestos ecológicos inició en abril y 
se puso énfasis en industrias de los 
municipios de los Valles de México 
y Toluca, donde el primer corte del 
cobro se reflejó en julio, aunque no 
tiene fin recaudatorio, sino de con-
cientización.

En este año se aprobaron los 
impuestos ecológicos y se trata de 
los referentes a la emisión de gases 
contaminantes a la atmósfera, así 
como la disposición, confinamiento 
y almacenamiento de residuos, y el 
impuesto a contaminantes de agua.

De acuerdo con la proyección 
de la Secretaría de Finanzas se 
tendrían ingresos por 331 millones 
186 mil 318 pesos.

En dicho contexto, la secretaria 
del ramo, Alhely Rubio Arronis, 
aclaró que su aplicación inició en 
abril y después de julio se conoce-
rán los montos que ingresaron a 
las arcas.

“Es un impuesto que no tiene 
como principal acción ese recau-
datorio. Lo que pretendemos con 
este impuesto es generar concien-
cia, hay mucha industria que es so-
cialmente responsable y sobre ella 
no es el tema, sino sobre todas las 
empresas que no tienen esa con-
ciencia”, expresó.

Detalló que se inició en zonas 
donde existe mayor contamina-
ción, entre ellas las empresas asen-
tadas en la parte del río Lerma para 
el caso del Valle de Toluca, aunque 
también en Naucalpan, Cuautitlán 
Izcalli y Tultitlán, para la Zona del 
Valle de México.

“Empezó en abril y es autorregu-
lación, entonces estamos inician-
do con las empresas afectadas en 
cuanto a emisión de residuos, por 
ejemplo, el río Lerma que es un 
gran reto que tenemos en el Estado 
de México”, indicó.

“Pero también los residuos verti-
dos en los municipios más grandes 
como Naucalpan, Cuautitlán y Tul-
titlán, estamos trabajando con toda 
la industria que está en los alrede-
dores para poder mejorar su condi-
ción y ver cómo están actuando en 
función de este impuesto”, expresó.

Rubio Arronis aseguró que con 
estos impuestos se busca conocer 
la trazabilidad de los residuos y ver 
qué acciones se pueden implemen-
tar para su mejor manejo.

Inicia impuesto 
ecológico  en 
Valle de México 
y Toluca

 Uno de los retos es reducir la 
contaminación en el río Lerma. 
Foto Gerardo García

EL PLANTEL ADEUDA CASI UN MILLÓN DE PESOS

CFE cortó la energía 
eléctrica a una escuela
Los padres de familia cerraron el plantel y amenazan 
con protestar; solicitan intervención de la SEP

dieron que es urgente el apoyo 
de la Secretaría de Educación 
Pública (SEP), a través de la Su-
pervisión Escolar, para solucio-
nar este problema.

Matilde Medina, otra madre 
de familia, insistió que las condi-
ciones sanitarias de los baños no 
son las adecuadas para que los 
menores asistan a clases, pues 
se podrían enfermar del estó-
mago ante la falta, por lo que 
acordaron no llevar a sus hijos 
a clases hasta que se normalice 
la situación.

Manifestaron que una comiti-
va de padres de familia buscará 
reunirse con funcionarios de la 
paraestatal y el municipio, con el 
propósito de que se les vuelva a 
conectar el servicio.

 La primaria “Constituyentes 
1857-1917” se ubica en la colonia 
Profesor Cristóbal Higuera, en 
Atizapán. Foto especial

En marzo de este año, la Unión 
de Padres de Familia del Estado de 
México destacó que se tiene un pro-
medio de 100 escuelas en diferentes 
municipios tenían adeudos con la 
CFE, por lo cual se realizaban cor-
tes de electricidad.

De acuerdo con Javier San 
Agustín, presidente de la organi-
zación, desde 2022 que estaba la 
anterior mesa directiva los cor-
tes del suministro eléctrico han 
sido un problema que se busca 
sea atendido por la paraestatal, 
porque afectan a la educación de 
miles de niños y adolescentes.

El problema se registra en Tul-
titlán, San Martín de las Pirámides, 
Otumba, Ecatepec, Tecámac, Teo-
tihuacán, Axapusco, Cuautitlán, 
Tultepec, Tlalnepantla, Naucalpan 
,Cuautitlán Izcalli, Coacalco, Tepot-
zotlán, Apaxco, Zumpango, Hue-
huetoca, Hueypoxtla, Nezahual-
cóyotl, Atizapán, Nicolás Romero, 
Jilotzingo e Isidro Fabela.

Reactiva Probosque plan de reforestación

 El titular del organismo, Alejandro Sánchez, aseguró que analizarán 
el plan de trabajo para replicar buenas prácticas. Foto Gerardo García

Sánchez Vélez informó que den-
tro del plan se hará un análisis y 
seguimiento de la sobrevivencia 
de cada uno de los ejemplares, con 
la finalidad de replicar las buenas 
prácticas, como identificar lo que 
falló y evitarlo, y entregar certifi-
cados de adopción.

Y es que también se lleva a cabo 
una planeación y selección apropia-
das para tener éxito.

“No sólo se planta y se abandona 
el árbol, sino que estamos haciendo 
la planeación y la selección de las 
especies apropiadas, haciendo, la 
preparación del terreno”, expresó.

“Aquellos sitios donde tengamos 
éxito vamos a replicar los procedi-
mientos, aquellos donde no hayan 
sido tan exitosos como lo espera-
mos, detectar de origen la proble-
mática que se presentó y hacer las 
cosas planeadas”.

Cabe recordar que el presente se-
xenio tiene como meta 60 millones 
de árboles contemplados dentro 
del Plan Estatal de Conservación 
y Restauración de los Ecosistemas 
Forestales en la entidad.



AURA MORENO

El programa federal La Clínica 
es Nuestra tiene un avance de 93 
por ciento en el Estado de Méxi-
co, con el cual repartirán 647 mi-
llones de pesos para la rehabilita-
ción y/o equipamiento de centros 
de salud en la entidad, afirmó el 
director general del Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IM-
SS), Zoé Robledo Aburto.

Añadió que han entregado mil 
072 tarjetas del Banco del Bienes-
tar por un monto total de 602 mi-
llones de pesos, por lo que queda 7 
por ciento del presupuesto asigna-
do para concluir con el programa 
en la entidad mexiquense. 

“También se han entregado 

un total de mil 072 del banco del 
bienestar para la rehabilitación 
de centros de salud y el ejercicio 
del Estado de México es bastan-
te amplio, es de 602 millones de 
pesos lo que equivale al 93 por 
ciento del monto total”, explicó 
en conferencia matutina.

Añadió que en 2019 en terri-
torio mexiquense había 3 mil 
639 médicos especialistas en 
75 hospitales antes del Instituto 
de Salud del Estado de México 
(ISEM), para 2024 son 4 mil 053, 
lo que representó un incremento 
de 11.3 por ciento, aunado a 150 
especialistas que en los próximos 
días llegarán a la entidad. 

Respecto a La Clínica es Nues-
tra, se trata de un programa de 
subsidios directos a las unidades 

de salud que operan en las comu-
nidades y que se ejercen a través 
de Comités de Salud para el Bien-
estar, que son parte fundamental 
en la estructura operacional de 
estos centros.

Los comités están conforma-
dos por ciudadanos de la comu-
nidad, quienes se encargan de 
conocer y valorar las necesida-
des de los centros de salud en lo 
relativo a conservación, manteni-
miento y equipamiento, para que, 
en función de eso se inviertan los 
recursos, y supervisen que todo 
avance de forma adecuada.

La instrumentación de este 
programa persigue dos objetivos 
centrales: mejorar las condicio-

nes de los 11 mil 947 centros de 
salud que hay en todo el país y 
mejorar de manera sustancial la 
calidad de la atención que recibe 
la población.

De acuerdo al programa, 8 mil 
652 centros de salud que tienen 
un solo consultorio recibirán 400 

mil pesos; mil 527 centros con 
dos consultorios, 600 mil pesos; 
943 de tres a cinco consultorios, 
800 mil pesos; 403 de más de seis 
consultorios, un millón de pesos 
y 291 Centros de Salud con Ser-
vicios Ampliados (Cessas), un 
millón 200 mil pesos cada uno.
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 ZOÉ ROBLEDO DA A CONOCER LAS CIFRAS

La Clínica es Nuestra avanza 93%
en el Edomex; repartirá 647 mdp
Los recursos se destinarán a rehabilitación 
y/o equipamiento de centros de salud 

Pedirán estudios de 
triglicéridos y colesterol 
a los alumnos
ALEJANDRA REYES

La Alianza de Maestros del Estado 
de México recomendó a los padres 
de familia realizar estudios médi-
cos a sus hijos, sobre todo, de trigli-
céridos y colesterol, debido al des-
orden alimenticio que provoca que 
algunos jóvenes sean propensos a 
sufrir cardiopatías que los pueden 
llevar a la muerte, como el caso del 
menor de 15 años que falleció en el 
Colegio de Bachilleres número 5, 
en Ciudad Satélite.

Carlos Aguirre, de la Alianza de 
Maestros, comentó que la comuni-
dad educativa estaba consternada 
por lo ocurrido, porque un paro 
cardíaco les puede dar por una ale-
gría muy grande, un espanto o una 
situación de tensión.

“Es necesario que los padres de 
familia lleven a sus hijos al médico 
para que se revise la salud de los 
jóvenes, se necesita revisión, che-
queo permanente y que vean qué 
comen”, enfatizó.

Los chicos, añadió, quieren comer 
lo que se les antoja como pizzas, 
hamburguesas, papas fritas y todo 
tipo de alimento grasoso, no lo que 
realmente necesita su organismo.

“Es muy importante que todos 
cuidemos a los chicos y claro, las 
escuelas, colegios y maestros, 
estemos muy al pendiente, pues 
debe ser una labor en conjunto de 
padres de familia.

“Este es un tema de casa y mu-
chos maestros hemos sabido de pro-
blemas de preinfartos, pues algunos 

consumen sustancias como ampici-
lina con coca cola, cafeína y bebidas 
energéticas en exceso, todo eso, los 
jóvenes toman vodka combinada 
con otras sustancias, en fin”, dijo.

Este lunes, un estudiante del Co-
legio de Bachilleres plantel número 
5, ubicado en Tlalnepantla, perdió la 
vida al interior de la escuela.

De acuerdo con los primeros re-
portes, el hecho ocurrió a prime-
ras horas de la mañana, cuando el 
alumno, que cursaba el edificio “D”, 
se desplomó mientras caminaba por 
las escaleras del plantel.

A pesar de la llegada de los ser-
vicios de emergencia, el alumno 
ya no presentaba signos vitales, 
presuntamente a consecuencia de 
un paro cardíaco.

Debido al fallecimiento, las autori-
dades escolares decidieron suspen-
der las clases para los turnos matu-
tino y vespertino, mientras que los 
estudiantes que ya se encontraban 
en el plantel fueron enviados de re-
greso a sus hogares.

GILDA MONTAÑO

E
STOY VIENDO 
UN mensaje en 
donde convocan a 
una protesta digital 
contra el presiden-

te de México en todas las 
redes. Piden que se envíe 
éste y que llegue a millones 
de personas. Habla de una 
“…sensación de impotencia, 
frustración y abatimiento 
que nos invade. Parece no 
quedar nada del orgullo de 
ser mexicano, y no es por 
la economía, ni por el Tren 
Maya, ni por el Insurgente, 
ni por el AIFA, ni por la 
refinería de Dos Bocas”. El 
mensaje no está firmado por 
nadie. “¿Estamos perdiendo 
en silencio a nuestro Mé-
xico?”, dice. “La metamor-
fosis es brutal. El país que 
tenemos hoy, no es el que 
imaginamos, y el país de ma-
ñana será mucho peor de lo 
que imaginamos”. Después, 
se sigue con que “…no hay 
cultura, ni salud, ni respeto, 
ni educación…” en fin. Es un 
cuento de no acabar. Como 
si no hubiera paz. Ni leyes, ni 
orden, ni justicia, alrededor 
nuestro. 

MIENTRAS, VEO EN todos 
los medios, el paro nacional 
de todo el Poder Judicial de 
la federación, en todos los 
estados ya. Y para el colmo de 
colmos, la sentencia que vino 
a dictar el representante ame-

ricano en México, Ken Salazar, 
por esto que el vio venir: “Basán-
dome en mi experiencia de toda 
una vida, apoyando al Estado de 
Derecho, creo que la elección 
directa de jueces representa un 
riesgo mayor para el funciona-
miento de la democracia en Mé-
xico. Cualquier reforma judicial, 
debe tener las salvaguardas que 
garanticen que el Poder Judicial 
sea fortalecido y no esté sujeto a 
la corrupción de la política”, dijo. 
¡Lo que nos faltaba!

DE VERDAD, YA no sé ni a 
quien irle. 

SI A UN Trump que dice que, si 
gana, va a mandar matar a todos 
los que le parezcan non-gratos: 
migrantes-inmigrantes-transmi-
grantes; de indocumentados a 
todos; a todos los narcos; los de-
lincuentes; a los locos que han sa-
lido de hospitales psiquiátricos; 
a los indígenas a los que él llama 
“monos sin zapatos” … en fin, 
a miles de personas que tienen 
hambre y que van al país vecino a 
vivir “el sueño americano”.  Y de 
pasada, a quienes hace muchos 
años ya, están en su país y tienen 
ya hijos nacidos allá… 

O A UNA Kamala, que mediante 
el anuncio-petición-recomen-
dación, que acaba de dar el 
Embajador de Estados Unidos en 
México, Ken Salazar, pide a nues-
tro gobierno, para que se pare 
la famosa Reforma Judicial, por 
poner en jaque al “Tratado de 
Libre Comercio de América del 
Norte”, (TELECAN) ese acuerdo 

regional y bilateral que establece 
una zona de libre comercio para 
bienes y servicios, eliminando 
aranceles y otros obstáculos al 
comercio  entre los tres países 
del norte de américa, del que de-
pende México enormemente. 

QUE MIEDO. LA verdad que 
para que venga un Embajador, 
con gran elocuencia, a advertir-
nos que la Reforma Judicial que 
tiene parado al país entero, le va 
a perjudicar enormemente a las 
relaciones comerciales con Esta-
dos Unidos y Canadá, es terrible. 
Pero es más que cierto.

Y ASÍ, SE voltean a decirle al 
Embajador, que no se meta y 
que, además, eso no es cierto. 
Que a sus jueces y magistra-
dos, ellos los eligen como no-
sotros queremos hacerlo con 
los nuestros. Morena entera, 
niega que la reforma judicial 
afecte a la economía.

AÚN RECUERDO, VOLVIEN-
DO a los migrantes, que es por 
donde más nos pueden pegar los 
dos países del norte, de una nota 
que se volvió viral, que escribió, 
el ex primer ministro británico 
Tony Blair, en donde apunta: “La 
lucha por la libertad no es pacífi-
ca, es una lucha”.

Y LA PRIMERA lucha, no es 
poder ver a dónde tener a los 
migrantes. Es que nuestros 
mexicanos no sean tan pobres. 
El 80 % de los mexicanos así 
viven. Y con la más grande pe-
na... primero son los nuestros… 
Que los países de todo el mun-
do hagan lo necesario para que 
sus habitantes vivan en paz y 
sin hambre. 

gildamh@hotmail.com

CON SINGULAR ALEGRÍA

¿Kamala o Trump?

Recomiendan a 
los padres de 
familia cuidar la 
alimentación de 
los menores

▼  El director general del IMSS 
informó que además se 
entregaron mil 072 tarjetas 
del Banco del Bienestar. 
Foto especial
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SE EJECUTA EN HONOR A SANTIAGO APÓSTOL

La Danza de los Santiagos, 
un tesoro cultural inmaterial
Refleja la fusión de influencias indígenas y españolas en las regiones de 
Tepetlaoxtoc, Tenancingo, Teotihuacán y Texcoco

COLUMNAS

LA FUENTE

Hugo Roberto Rojas Silva  P. 4

CON SINGULAR ALEGRÍA

Gilda Montaño  P. 6

BRIAN PRADO

La Danza de los Santiagos, una de 
las manifestaciones más emble-
máticas del patrimonio cultural 
inmaterial del Estado de México, 
es una expresión rica en historia 
y tradición que refleja la fusión de 
influencias indígenas y españolas 
en las regiones Tepetlaoxtoc, Te-
nancingo, Teotihuacán y Texcoco.

De acuerdo con el “Catálogo del 
Patrimonio Cultural Inmaterial del 
Estado de México”, la Danza de 
los Santiagos combina elementos 
europeos con tradiciones locales, 
resultando en una celebración que 
es tanto un acto de devoción como 
una manifestación cultural única, 
misma que está certificada por la 
UNESCO y data de hace 500 años.

Esta danza destaca por su com-
pleja coreografía y su simbolismo 
religioso. Se realiza en honor a 
Santiago Apóstol, y sus raíces se 
pueden rastrear hasta el periodo 
colonial, cuando los evangelizado-
res españoles introdujeron repre-
sentaciones teatrales para catequi-
zar a los pueblos indígenas.

La danza se caracteriza por sus 
coloridos trajes y máscaras que re-
presentan figuras de la tradición 
cristiana, incluidos los apóstoles y 
otros personajes religiosos. Estas 
representaciones no solo sirven 
para narrar historias bíblicas, sino 
que también actúan como un vehí-
culo para la preservación de las téc-
nicas artesanales y tradicionales, 
como la confección de máscaras de 
madera y vestimentas adornadas 
con bordados y plumas. Estas más-
caras y trajes son producidos por 
artesanos locales que han heredado 
sus habilidades de generación en 
generación, subrayando la impor-

tancia de la danza como un medio 
para la transmisión de conocimien-
tos culturales y técnicas.

La relevancia cultural de la Dan-
za de los Santiagos va más allá de 
su función religiosa; también es 
un elemento clave en la identidad 
comunitaria. La danza sirve como 
una forma de cohesión social y 
celebración colectiva, un aspecto 
fundamental en la vida de las co-
munidades de Tenancingo. 

El documento “La Danza de los 
Santiagos: Identidad y Cultura en 
el Estado de México” destaca que 
las festividades en las que se repre-
senta permiten a los miembros de 
la comunidad fortalecer su vínculo 
cultural y preservar su herencia en 
un contexto contemporáneo.

Además, se detalla que es un 
ejemplo de cómo las tradiciones 
pueden evolucionar y adaptarse 
sin perder su esencia. La combina-
ción de elementos indígenas con las 
prácticas coloniales ha dado lugar 
a una forma de expresión que es a 
la vez antigua y moderna. La danza 
ha incorporado aspectos locales a 
lo largo del tiempo, reflejando las 
dinámicas culturales cambiantes 
del Estado de México.

Este patrimonio inmaterial no 
solo contribuye a la diversidad cul-
tural del Estado de México, sino que 
resalta la importancia de mantener 
vivas las tradiciones en un mundo en 
constante cambio. La Danza de los 
Santiagos es un testimonio del vigor 
cultural y la capacidad de las comuni-
dades para preservar y reinterpretar 
su legado a lo largo de los siglos.

 Su compleja coreografía 
y simbolismo religioso son 
elementos clave en la identidad 
comunitaria.  Foto especial

MIRIAM VIDAL

La Comisión de los Derechos Huma-
nos del Estado de México (Codhem) 
y el ayuntamiento de Tecámac firma-
ron un convenio de colaboración jun-
to con 30 asociaciones civiles, a fin de 
promover y garantizar el respeto de 
las garantías individuales, sobre todo 
la de igualdad entre las personas.

En el evento participaron la pre-
sidenta de ese organismo, Araceli 
García Morón y la alcaldesa Rocío 
Miguel Hernández, quienes desta-
caron el compromiso de la promo-
ción, protección y la defensa de los 
derechos humanos, que son la base 
de una sociedad justa y equitativa.

“Estos son los principios que 
guían nuestras acciones y decisiones 
como servidores públicos. Hoy más 
que nunca es esencial que fortalez-

Pactan CNDH y Tecámac para 
garantizar Derechos Humanos

 La alcaldesa y la presidenta del organismo firmaron un convenio 
para fortalecer y respetar las  garantías de la ciudadanía Foto especial

camos nuestro compromiso con los 
valores, asegurando que cada perso-
na en nuestro municipio pueda vivir 
con dignidad, libertad y con respeto. 

Tecámac ha sido diferente por las 
políticas públicas y buenos resulta-
dos en materia de derechos huma-
nos”, aseguró.

García Morán, reconoció las po-
líticas públicas que ha impulsado el 
gobierno municipal en materia de 
igualdad en los últimos cinco años, 
así como la tendencia progresista en 
el reconocimiento de los derechos 
humanos.

Precisó que son pocos los munici-
pios que han establecido las cuatro 
obligaciones en la materia como lo 
establece la Constitución, que son 
proteger, promover, garantizar y 
respetar los derechos humanos.

Se refirió a las políticas públicas 
que se han establecido en Tecámac 
para transformar de manera trans-
versal la dignidad de las personas.

En el marco de la firma del con-
venio, la activista Kenya Cuevas im-
partió la conferencia magistral “Ley 
Paola Buenrostro y la importancia de 
la tipificación del transfeminicidio”.
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